
Имя существительное 
Имя существительное обладает универсальными 

возможностями для передачи информации об 
окружающей действительности



 
⚫ Имя существительное может называть:

⚫ Предметы окружающего мира 
(неодушевленные)

⚫ дерево                гора               паровоз



Живых существ 



⚫ Явления природы

Туман                                                 Дождь



⚫ События 

Праздник                                  Пожар



⚫ Чувства
⚫ Действие

Страх,любовь                        Бег, прыжок



⚫              Бывают собственные 
(имена, клички, псевдонимы, географические названия и 
названия космических объектов, собственные наименования, 
и мн.др., н-р: 
Шарик, «Три мушкетера», Иван Петрович, Пинск, Припять, 
Весы). 

Они пишутся с большой (прописной ) буквы

⚫              И нарицательные
 (обобщенные наименования однородных предметов и 
явлений (собака, книга, кафе, человек, планета река, город). 

Они пишутся с маленькой (строчной) буквы.



⚫ Имена 
существительные 

принадлежат к одному 
из четырёх родов: 

мужскому, женскому, 
среднему или общему.



Существительные, употребляемые только 
во множественном числе, рода не имеют

(макароны, брюки, вилы)

⚫ Род существительного можно определить, 
согласовав с ним притяжательное 
местоимение мой или личного он, она, оно:

⚫ Он мой сын, он мой воевода, он мой 
домишко – мужской род;

⚫ Она моя жена,она моя стена,она моя 
ночь – женский род,

⚫ Оно моё окно,оно моё небо,оно моё 
животное – средний род.





⚫ К существительным общего рода 
относятся слова – названия лиц 
мужского и женского пола с окончанием 
–а,-я, например:

нюня, плакса, ябеда, 
симпатяга, неряха.



 Род несклоняемых существительных:
Одушевленные сущ. 
иноязычного 
происхождения

Неодушевленны
е сущ. 
иноязычного 
происхождения

Существительные 
– географические 
названия

Ж.р – если обозначают лица 
женского пола
(фрау, мадам);

М.р. – если мужского пола 
(кюре, маэстро);

Общ. род. – если мужского и 
жен. пола (визави).

Сущ.-названия животных, как 
правило, относятся к муж.род
(пони, какаду), иногда к 
женскому (иваси)

Относятся обычно к 
среднему роду (фойе, 
кино, кафе)

Отдельные сущ. – к 
мужскому (кофе) 

или женскому 
(авеню)

К муж., жен. или 
среднему в 
зависимости от рода 
нарицательного 
существительного, 
которое они именуют

(река Миссисипи –ж.р., 
город Алма-Аты – м.р., 
озеро Эри – ср.р.)



Род сложносокращенных существительных 
определяется по роду главного слова 
составного наименования, например:

⚫ ООН 
  (организация объединенных наций – ж.р)
⚫ ПГУ 
   (Полесский государственный университет – м.р.)

Род склоняемых сложносокращенных слов 
определяется по характеру основы и 

окончанию, а именно:
⚫ МИД –МИДу-МИДом-о МИДе (хотя Министерство 

иностранных дел);
⚫ Вуз – вуза – вузу – вузом ( хотя высшее учебное 

заведение)



⚫ Встречаются существительные, которые 
употребляются 

⚫ только во множественном или 
⚫ только в единственном числе, а 

именно…



Сущ., 
употребляю
щиеся в ед. 
и во мн. 
числе

Сущ., употребляющиеся только в 
единственном числе

Сущ.,
 употребляющиеся только 
во множественном числе

Называют 
конкретные
предметы, 
подлежащи
е счету:
река-реки,

столб- 
столбы,

ребенок – 
дети

1. Слова, обозн. совокупность 
предметов как единое целое  
(листва, родня, ельник)

2. Названия однородных по 
составу веществ (вода, чай, 
мед)

3. Слова, обозначающие 
отвлеченные (абстрактные) 
понятия (печаль, смелость, 
боль)

4. Некоторые собственные 
сущ.(Урал,Витебск,Пина)

5. Названия месяцев, сторон света 
(июнь, север)

6. Следующие слова: бремя, 
вымя, темя, пламя

1. Названия составных или 
парных предм. (сани, 
лыжи, брюки)

2. Существительные с 
вещественным значением 
(сливки, дрожжи)

3. Названия действий 
(выборы, проводы)

4. Некоторые географические 
названия (Афины, Альпы, 
Гималаи)

5. Некоторые названия игр 
(прятки, снежки), 
отрезков времени 
(потемки, сумерки), 
природных явлений 
(заморозки)



⚫ Падеж и склонение имён существительных
⚫  В русском языке шесть падежей:

⚫ Все падежи, кроме именительного, 
называются косвенными.



⚫Изменение существительных по 
падежам и числам 

называется склонением.

⚫Тип склонения определяется по 
начальной форме 

(единственное число, 
именительный падеж).





⚫ Десять существительных среднего рода 
на -мя (окончание -я): время, бремя, 
стремя, племя, пламя, знамя, темя, 

семя, имя, вымя, а также 
существительные путь, дитя относятся 

к разносклоняемым (они имеют 
окончания разных склонений).

⚫ Бывают существительные, которые 
склоняются по-особому, т.е как 
прилагательные, н-р: военный, 

дежурный, отдыхающие.



Отдельную группу составляют 
существительные несклоняемые 
(это заимствованные, некоторые 

имена собственные или 
сложносокращенные слова), н-р:
  депо, жюри, тире, кофе, сарри, 

Гюго, Живаго, Колорадо, ГАИ,
 гороо, завкафедрой. 



Упр.160.2 (3 строки)

1-е
склонение

2-е
склонение

3-е
склонение

Разноскло
няемые

Несклоня
емые

Скл. как 
прилагате

льное



0 ошибок -  отлично
1 ошибка – неплохо
2 ошибки – стоит задуматься, повторить
3 ошибки – изучить правило
более 3х   - Д\з + упр.160.1 и 160.2 
(закончить)

1-е
склонение

2-е
склонение

3-е
склоне

ние

Разноскло
няемые

Несклоня
емые

Скл. как 
прилагате

льное

Плакса
Вишня
Юноша
Скворушка
Гостья
Ницца

Варенье
Городишко
Угощенье
Санаторий

Мышь
Кость

Пламя 
Путь

Танго
Бигуди
Рефери
Купе

Рабочий
Прохожий



⚫                Имя существительное

Существ
ительное

склонение

Начальная 
форма

Одушевлен
ное или 

неодушевле
нное

падеж

число

Род

Собственно
е или 

нарицатель
ное

???

Конкретное, 
абстрактное 

или 
вещественно

е



Синтаксическая роль имени 
существительного

В предложении имя существительное чаще 
всего бывает подлежащим (им.п.):

Лошадь бежала быстро. 

Также имя существительное может 
выполнять роль сказуемого (им.п.):
Ученье – свет , а неученье – тьма.



Синтаксическая роль имени 
существительного

Имя существительное выступает и в роли 
дополнения и обстоятельства:
Снега растоплялись водой.

Ребята играли в лесу. 

А также в роли несогласованного 
определения:

          Она была в платье в горошек.



Д\з:  упр.164 (1-3 абзац) + 
морфологический разбор 5 

существительных (см. форзац в конце 
учебника)

⚫ Было полезно вспомнить… 
⚫ Считаю необходимым…      
⚫ Мне следует повторить…
⚫ Надо вернуться к …
⚫ Все понял(а) и усвоил(а).  



Удачи вам!
Спасибо за внимание!


